

### Darius Milhaud

La Cr ation du Monde, op. 81

Einer der bedeutendsten franz sischen Komponisten des 20. Jahrhunderts war Darius Milhaud. Am 4. September 1892 in Aix-en-Provence geboren, studierte er am Pariser Conservatoire Kontrapunkt und Dirigieren, zog aber bereits 1917 nach Rio de Janeiro, um in dieser Stadt Gesandtschaftssekret r zu werden, als den ihn der franz sische Dichter Paul Claudel berief. Hier kam er sowohl mit der s damerikanischen Folklore als auch mit dem Jazz in Ber uhung, welchen Stilrichtungen er f r sein sp teres Schaffen eine Reihe wertvoller Anregungen verdankte. Nach seiner R ckkehr nach Frankreich trat er in Paris einer K nstlergruppe um Erik Satie und Jean Cocteau bei und z hlte schlie lich zur Gruppe der „Six“, sechs Komponisten, die die franz sische Musik von der immer noch dominierenden Spatromantik abl sen wollten. Vehement wandte sich dieser Kreis gegen Richard Wagner und C esar Franck „Sauerkratpathos“ und forderte an Stelle dessen die Dominanz von Verstand und Phantasie gegen uber dem Gef hl. Milhaud wurde zu einem seiner Wortf hrer und verbreitete sowohl mit seiner Musik als auch auf zahlreichen Konzertreisen diese Ideale als Neuerungschaften der franz sischen Moderne, bis sich die Gruppe der „Six“ angesichts der Kriegswirren zerstreute. Milhaud selbst  bersiedelte 1939 nach Amerika, wo er am Mills College im kalifornischen Oakland lehrte. Nach dem Zweiten Weltkrieg kehrte er nach Frankreich zur ck, wurde am Pariser Conservatoire Professor f r Komposition, teilte seine Zeit aber bis zu seinem Tod am 22. Juni 1974 in Genf zwischen seiner Heimat und den Vereinigten Staaten.

Wichtigstes Stilmerkmal Milhauds ist neben den schon erw hnten grunds tzlichen 脶berlegungen seine Vorliebe f r alles Melodische, er selbst bezeichnete immer wieder die Melodie als wichtigsten Baustein der Musik. Dazu kommt gleichberechtigt die Polytonalit t als Prinzip seiner Klangsprache: Durch die gleichzeitige Handlung auf mehreren Ebenen wurde es ihm m glich, eine gro e Anzahl von musikalischen Einzelf llen gleichzeitig vorzustellen und zu verarbeiten; dies ist auch ein Grund f r die oft au erordentliche K urze seiner Werke. – Und bereits Sch nberg sch tzte dieses Bauprinzip und lobte Milhaud als seinen bedeutendsten Repr sentanten, wie wir in einem 1922 verfa ten Brief lesen k nnen.

1923, unmittelbar nach seinen fr hen amerikanischen Jahren, schrieb Milhaud in Zusammenarbeit mit Fernand L ger und



Darius Milhaud  
Foto: Bildarchiv der Österreichischen Nationalbibliothek Wien